

蔵王鉦山の思い出 (その9)

〈診療所には、看護婦さんが住み込みで常駐していた〉

鉦山には、診療所があった。製錬場の風呂場前の広場にあった。我が長屋からも近く、診療所前の広場が子供たちの遊び場になっていたので、子供たちがいつも群れていた。また診療所の東隣には、広い和室があつて、子供たちの放課後の習字教室などに利用された。

診療所には、吉田多恵子さんという大柄な看護婦さんが家族と一緒に住み込みで勤務していた。医師は、常駐しておらず、週に何日とか町から上がってきて診察した。

私が6年生の時、診察を受けた様子を作文に書いている。扁桃腺を腫らし母親に連れられ診察に行った時の様子である。「・・・でぶつた医者が、ふうふういきをしながら、2年の幸子さんの胸にほちようきを当ててみていた。そのあと、ぼくになり、むねをたたいた。どうしてたたくのだろうと思っていると、とちゅうでやめ、ちようしんきをあてた・・・」などと書いていた。(この作文が掲載されている文集「さくどつ」は、現中川小学校に保管されている。)

〈夏休み、旅行先で米国進駐軍の兵士を見る〉

夏休みは、子供たち皆で親父の実家に泊りに行った。実家は、楯岡の東沢公園の北にある湯沢という田舎である。バスで上山まで出て、汽車で楯岡まで行った(写真は、当時の上山駅前通り。同じ長屋住まいであった柏倉東右衛門家のアルバムを接写したものである)。途中、神町駅で進駐軍の米兵をみた。駅もアメリカ映画に出てくる駅のように、薄緑の国防色のペンキで建物全体が塗ら

れていた。ホームには、白人、黒人の兵隊さんが軍服姿で沢山立ち並び、汽車を待っていた。また、楯岡駅に降り立つと、白衣を着た傷痍軍人が座り、献金を求めている。

湯沢のため池で泳いでいると、進駐軍の兵士がジーブでやってきた。その兵隊からチョコやお菓子をもらった記憶がある。この進駐軍は、昭和31年には引き上げ、姿を見ることが出来なくなった。

湯沢では、従弟たちと鉦山の仙人沢にはいないカシカやドジョウをつかまえ、ため池で泳ぎフナを釣って遊んだ。畑には、スイカや瓜が生っていた。今でも瓜を食べると湯沢の真夏の畑を思い出す。そして最後に提灯を照らしお盆の墓参りをして山に帰ってきた。夏休みは、閉鎖された山奥から賑わう町に出られる唯一の機会であり、その日の来るのを指折り数えて待っていた。

〈高湯に湯治、店の赤い明かりがまぶしかった〉

外に出る機会を待ち望んだと言つことでは、高湯(蔵王温泉)への旅行もその一つである。我が家では、たびたび高湯に湯治に行った。長屋の気の合う家族と同伴で2、3泊した。高湯には歩いて行った。蔵王沢は、灰捨て場の裏からヒンナシ(イベントパークの北側の山)にかかった狭い橋を渡ったように思う。蔵王ラインはなく、横倉の懐の林道を登って温泉場まで行った。夜の歓楽街を見たことのない鉦山の子供には、高湯の店の赤い明かりがまぶしく見えた。鉦山は、娯楽の少ない場所だったので、大人達も歓楽を求めて遠征したのであろう。



昭和30年代の上山駅前通り



診療所の全景

公民館だより

なかがわ

第429号

平成30年8月1日

発行 中川地区公民館

TEL.Fax : 679-2501

<http://www.nakagawa-1.net/>

第3回ウォーキング 御田の神~坊平認定コース



6月26日(火)すがすがしい青空の中、17名の参加者で第3回ウォーキングが開催されました。今回のコースは、御田の神の高山植物鑑賞とお清水の森からの坊平認定コースです。連日の好天続きで御田の神の湿地帯にはほとんど水がありませんでしたが、3年に1回しか花が咲かないという「コバイケイソウ」は丈が短いながらも満開に咲いていました。貴重な高山植物を鑑賞し、その後、お清水の森へ。ペンションラビィハウスの外のテラスでランチをいただき、素敵で美味しいごちそうに体も心もお腹もいっぱい!大満足な一日になりました。参加くださいました皆様ありがとうございました。



中川地区会長会合同研修会 行ってきました

7月19日(木)~20日(金)、中川地区会長会合同研修会が行われました。総勢14名で北三陸の復興状況を見学、研修してきました。

大梅拈華山・正法寺は日本最大の茅葺屋根で茅の厚さ、勾配には圧巻されました。また、釜石の現状はまだまだ多くの空き地が目につきましたが、新しい家が建てられ元通りとはいきませんが、確実に生活が始まっているのを感じました。浄土ヶ浜では津波ですべて持っていかれ残ったものは柱だけというレストハウス。その後復興を遂げ進み始めていました。宿泊したホテルもまた3階まで津波がきたということでしたが、お客さんも従業員の方も誰一人犠牲にならなかったそうです。次の日に行った龍泉洞は2年前の台風で川が氾濫して大被害を受けましたが、今はすっかり復興し、神秘的な地底湖を見てくる事ができました。異常気象でいたる所で災害が発生しています。山形は大丈夫だろうと軽く考えないで日頃から備えたいものです。参加してくださいました会長さん、村長さんありがとうございました。お疲れ様でした。



第4回ウォーキング 月山姥ヶ岳・自然博



7月26日(木) 総勢35名で第4回月山ウォーキングが開催されました。

今回は、①高山植物鑑賞、姥ヶ岳コース ②県立自然博物館ブナ林散策、湧き水コースの2コースを設け、希望のコースを歩いてもらいました。姥ヶ岳コース15名 ブナ林散策コース20名に分かれました。

姥ヶ岳コースは肌寒さを感じながら、標高1670mの頂上をめざしました。途中、残雪と高山植物の群生に出迎えられる気分は最高!!!でした。

ブナ林散策コースではガイドさんの知識豊富なレクチャーを受け、修験場であったことや植物の名前、その名前の由来、また森の成り立ち等をユーモアを交えながらとてもわかりやすく教えていただきました。内地とは別世界のような涼を感じ途中月山の湧き水を飲み、森林に癒され悠久の森の営みを体で感じてきました。「よかった♡!」「今度は雪の残る新緑の時にいきたい!」という言葉も多くの方からいただき、今後検討していきたいと思います。参加してくださいました皆様ありがとうございました。



姥ヶ岳コース



姥ヶ岳コース



ブナ林コース

☆女性学級きらり『芸術鑑賞と上山名所見学』☆

7月17日(火) 良すぎる天気のもと第4回女性学級「きらり」が開催されました。今回は芸術鑑賞と施設見学です。カンヌ映画祭で最高賞を受賞した「万引き家族」を見たのち、ボランティアガイドさんの説明を受けながら「春雨庵」を見学し、生居にある国の重要文化財「尾形家住宅」に行ってきました。72代当主の絶妙なトークを拝聴しながらずっしりした歴史の重みを感じとる事が出来ました。さらに4月にオープンした駅前のある上山温泉観光案内所でアイスを食べて帰ってきました。

暑い中大変お疲れ様でした。



安全第一で!

中川小学校と公民館広場の堺にあるポプラの木が、通学路の強風時の枝落ちの心配、電線への障害の為安全確保などの理由により伐採されました。日陰を作ってくれて涼ませてくれた木でしたが、三日間の作業ですっきり、心配なく通れるようになりました。



～ご不便をおかけします～

7月24日より、公民館の耐震工事がはじまりました。皆様にはご不便をおかけしています。玄関からの出入りが出来ませんので、当分の間北側の非常口が出入り口となります。(お盆迄)建物自体は10月20日までの予定で工事が進められます。ご協力とご理解をお願いいたします。



受付開始!

★第41回中川地区ソフトボール大会

日時 平成30年8月26日(日)
午前8時00分開会式
午前8時30分競技開始
場所 中川地区公民館前広場



～出場チーム募集中～

★シニア泊研修旅行

日時 平成30年8月23日(木)～24(金)
内容 古峯神社・日光輪王寺・陽明門・鬼怒川 他
旅行代金 金24,000円
お申し込みは中川地区公民館まで!!!



- 8/1(水) 市報・館報・福祉村だより
- 8/2(木) 三者会、中川地区会長会
中川地区公民館運営協議会
活動交付金交付式
白石上山線専尺氷野足笹蒭議会
- 8/3(金) 福祉村運動会代表者会議
- 8/6(月) 第5回そば打ち体験
グラウンドゴルフ愛好会
- 8/7(火) 第4回粋いき俱樂部
第13回詩吟教室
- 8/9(木) 防犯協会中川支部幹事会
- 8/10(金) 長寿園夏祭り
- 8/13(月) グラウンドゴルフ愛好会
- 8/14(火)～15(水) 公民館休館日
- 8/17(金) 第5回パソコンクラブ
第2回子ども会育成会
- 8/20(月) グラウンドゴルフ愛好会
- 8/21(火) 第5回ウォーキング
第14回詩吟教室
- 8/22(水) 福祉村運動会
(主事部、体育部合同会議)
- 8/23(木)～24(金) シニア泊研修会
- 8/25(土) 上市市立北中学校運動会
- 8/26(日) 中川地区ソフトボール大会
- 8/27(月) グラウンドゴルフ愛好会
地域課題研修会
- 8/28(火) 第15回詩吟教室
- 8/29(水) 第5回女性学級「きらり」
- 8/31(金) 市報



- 9/3(月) 三者会・会長会・協議会
森林開発総会
グラウンドゴルフ愛好会
第6回そば打ち体験
- 9/4(火) 第16回詩吟教室
- 9/6(木) 福祉村運動会(全体会議)
- 9/7(金) 防犯協会中川支部防犯診断
- 9/8(土) 中川小学校運動会
- 9/10(月) グラウンドゴルフ愛好会
- 9/11(火) 第17回詩吟教室
- 9/13(木) 第6回女性学級きらり
- 9/14(金) 市報・館報 食改研修
第6回パソコンクラブ
- 9/17(月) 中川地区敬老会
- 9/18(火) グラウンドゴルフ愛好会
第18回詩吟教室
- 9/19(水) 福祉村文化産業祭(代表者会議)
- 9/21(金) 第5回粋いき俱樂部(ばた餅交流)
福祉村運動会競技役員会
- 9/23(日) 中川地区少年少女球技大会
- 9/25(月) グラウンドゴルフ愛好会
第6回ウォーキング

